

ABHANDLUNGEN UND BERICHTE
DES NATURKUNDEMUSEUMS GÖRLITZ

Band 51

Leipzig 1977

Nr. 10

Kurze Originalmitteilungen

Silberreiher (*Casmerodius albus*) in der Oberlausitz

Von WALTER PAULICK

Fachgruppe Ornithologie Neschwitz Kreis Bautzen

Am 28. 10. 1974 besuchte ich gegen 12.30 Uhr das Teichgebiet bei der Entenschenke nordwestlich von Königswartha (etwa 18 km nördlich Bautzen). Als ich zum abgefischten und leer gebliebenen Grenzteich kam, bemerkte ich unter 95 Graureihern einen weißen Reiher. Beim längeren Beobachten erwies er sich nach den markanten Merkmalen als ein Silberreiher. Er zeigte auch eine weit geringere Fluchtdistanz als die Graureiher. Die gleiche Beobachtung konnte am 26. 10. 1974 R. SCHIPKE am gleichen Teich machen. Er traf den Silberreiher unter 52 Graureihern an. Am 21. 10. 1974 besuchte ich gegen 16.30 Uhr den eben abgefischten Eutricher Großteich westlich von Königswartha und traf zum ersten Mal einen weißen Reiher an, der unter 7 Graureihern eifrig nach Nahrung suchte. Durch zu große Entfernung und einsetzende Dämmerung konnte ich ihn nicht näher bestimmen. Dr. CREUTZ übermittelte mir, daß am 3. 11. 1974 vormittags ein Exemplar im Teichgebiet Commerau/Klix und ein Exemplar in den Niederguriger Teichen von LIPPERT beobachtet wurde. P. PREUSS konnte am 5. und 7. 11. 1974 noch je ein Exemplar in den Lippitscher Teichen beobachten. Das ist das späteste Datum, an dem ein Silberreiher in der Oberlausitz beobachtet wurde, wie die Durchsicht der mir zur Verfügung stehenden Literatur ergab. Es ist mit Sicherheit anzunehmen, daß es sich in den genannten Fällen immer um das gleiche Exemplar gehandelt hat.

Weitere Beobachtungen konnte ich nach Notizen aus dem Tagebuch von R. SCHIPKE entnehmen: 5. 7. 1967 (1 Exemplar) Vorstreckteiche Koblenz (Foto vorhanden), 22. 8. 1967 (1 Exemplar) Drehnaer Teiche unter 21 Graureihern und am 9. 8. 1973 (1 Exemplar) bei Kauppa. Das letztgenannte Exemplar wurde von der DEFA gefilmt und in einer Sendung des Fernsehens der DDR gezeigt. Weitere Silberreiherbeobachtungen behandelt G. CREUTZ (1968).

Weitere Silberreiherbeobachtungen behandelt G. CREUTZ (1968). K. NITSCH beobachtete einen Silberreiher am 17. 10. 1977 ebenfalls am Grenzteich mit 30 Graureihern.

Literatur

CREUTZ, G. (1968): Das Vorkommen der Reiher in der Oberlausitz. — Abh. Ber. Naturkundemus. Görlitz 43, 4, 1–29.

Anschrift des Verfassers:

Walter Paulick

8613 Königswartha